

AHE  
5006

**Los Años de la Patria Joven:  
La Política Chilena entre  
1938 y 1970**  
Alberto Sepúlveda Almarza. Ediciones  
ChileAmérica CESOC, Santiago, 1996, 144  
páginas.

**E**l autor —abogado, doctor en sociología y ciencias políticas, profesor universitario y experto en relaciones internacionales— tiene una sobresaliente trayectoria como académico, conferencista y autor de numerosos ensayos en materias de su especialidad. En el presente, resume en breves páginas el desarrollo político de Chile entre el ascenso al poder del Frente Popular, con la elección de Pedro Aguirre Cerda, y el término de la presidencia de Eduardo Frei Montalva, que culminó con la Unidad Popular en La Moneda. La obra termina precisamente antes de esta última elección.

La perspectiva elegida está deliberadamente centrada en la formación, el crecimiento y la primera geración del gobierno de la Democracia Cristiana, de decisiva actuación en la política chilena de esa treintena, así como en los acontecimientos que derivaron de la elección y caída del gobierno de izquierda que presi-

## HISTORIA

dió Salvador Allende.

Este ensayo resulta singularmente oportuno, porque el período 1970-1973 ha sido objeto de numerosísimos estudios desde variados ángulos, pero no ocurre así tanto con las décadas que lo precedieron y sin cuya comprensión no es posible entender las enormes convulsiones del trienio socialista ni los 16 años de gobierno militar ni la llegada al mando de la Concertación hoy gobernante. El aporte de Sepúlveda al entendimiento de nuestro propio tiempo es, pues, de gran valor.

El análisis es frío y fundamentado, con un esfuerzo serio y logrado por mantener a raya los apasionamientos propios de la proximidad en el tiempo. Para una visión de esas tres décadas de la historia política nacio-

nal desde el ángulo elegido por el autor, una obra occulta, previsiblemente llamada a ser fuente de referencia duradera para especialistas. Para el lector común, una lectura absorbente; hará recordar a las generaciones mayores e informará a las más jóvenes sobre lo ocurrido hace tan poco, pero cuyo recuerdo está un tanto esfumado por los sucesos de 1973 y sus derivaciones.

Algunos de esos recuerdos sorprenderán a no pocos. Por ejemplo, que durante el gobierno del PDC hubo quienes, en las filas oficialistas, consideraron la posibilidad de cerrar el Congreso y gobernar por decreto. “Esta idea —afirma Sepúlveda (páginas 110 y 111)— pasó por la cabeza de algunos demócratas cristianos, cuando el Senado denegó el permiso constitucional, en 1967, para que el Presidente Frei visitara Estados Unidos. Con anterioridad, esta alternativa también había sido planteada debido a la exasperación que provocó la lenta tramitación de la Reforma Agraria y de las reformas constitucionales. La posibilidad de cerrar el Parlamento fue rechazada, no sólo por el espíritu democrático de la DC, sino por el convencimiento de que la adopción de esta medida implicaría que el gobierno pasaría a depender de la buena voluntad de los militares”. Un buen recordatorio para ejercicios de historia hipotética. ¿Y si lo hubieran cerrado?

Francisco José Folch

6/27 DE SEPTIEMBRE DE 1997

© Museo de la Solidaridad Salvador Allende

38

Verdugo

# Los años de la patria joven, la política chilena entre 1938 y 1970 [artículo] Francisco José Folch Verdugo.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Folch Verdugo, Francisco José

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Los años de la patria joven, la política chilena entre 1938 y 1970 [artículo] Francisco José Folch Verdugo.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile